
KORIS Forum 

am 7. und 8. Dezember 2017 in Leipzig 

 

Flächeninformations- und Monitoringsystem 

für ein strategisches Flächenmanagement 

 

Erste Ergebnisse der VDSt/KORIS-Umfrage 

bei Mitgliedern des VDSt und der KOSIS- 

gemeinschaft KORIS   

 

Rudolf Schulmeyer, VDSt Geschäftsstelle Köln 

Verband Deutscher Städtestatistiker 



VDSt-/KORIS Online-Umfrage zum Flächenmanagement in Städten 

(Auswertungsstand: 27.11.2017) 

KORIS Forum 2017 in Leipzig 

VDSt/KORIS-Umfrage Flächeninformations- und Monitoringsystem für ein strategisches Flächenmanagement, 

Auswertungsstand: 27.11.2017  –  Rudolf Schulmeyer, VDSt Geschäftsstelle Köln 

Flächenmanagement Ja, Themen- KA, Weiß

Ja bereich/e Im Aufbau Nein nicht Zusammen

Ja, umfassend 1 1 2

Ja, für Teilbereich/e 4 7 2 2 15

Ja, im Aufbau 1 1 4 1 7

Nein 2 5 1 8

Weiß nicht 1 1

Zusammen 6 11 6 8 2 33

Flächeninformations- und Monitoringsystem



Frage 3: 

Gibt es in Ihrer Stadt ein 

Flächenmanagement? 
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Frage 15: 

Gibt es ein Flächeninformations- 

und Monitoringsystem in Ihrer 

Stadt? 
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Frage 12: 

Welche konkreten Anwendungsfälle bzw. Beispiele gibt es zum  

Flächenmanagement in Ihrer Stadt? 
(Mehrfachnennungen)  
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Sonstige 

 Wohnflächen-Informationssystem 

 Wohnflächenkataster 

 Wohnbaupotentialanalyse 

 Baulandflächenmonitoring 

 Baulandpotenzial 

 Auflistung aller Flächenpotenziale 

(Wohnen, Gewerbe, Mischbau- 

flächen, Grünflächen) 

 Zeitstufenliste Wohnen und  

Gewerbe, Stuttgarter Innen- 

entwicklungsmodell (SIM) 

 Entwicklungskonzept 

 Räumliches Strukturkonzept 

 Fortschreibung FNP2030  



Frage 4: 

Was war der Anlass für den Aufbau des Flächenmanagements? 
(Mehrfachnennungen; 3 meistgenannte Antworten)  
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Frage 5: 

Welche Aufgaben hat das Flächenmanagement in Ihrer Stadt? 
(Mehrfachnennungen; 7 meistgenannte Antworten)  
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Frage 6: 

Wo ist das Flächenmanagement in der Verwaltung 

organisatorisch angesiedelt? 
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Planungsdezernat  21 

Wirtschaftsdezernat    1  

Amt für Stadtentwicklung 

und Statistik    1 

Regionalverband    1 

Keine Angabe    2 

Frage 7: 

Wie ist die Organisationsform? 



Frage 8: 

Welche Zuständigkeiten hat das Flächenmanagement 

in Ihrer Stadt? 
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* Entscheidungsvorbereitung,  

Koordination, Prozessmanagement,  

Monitoring, Aufbau und Pflege  

der Datenbank 

 

** Beschreibende und  

dokumentierende Funktion 
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Frage 10: 

Gibt es in Ihrer Stadt für die 

Steuerung des Flächenmanage-

ments einen Lenkungskreis? 
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Frage 11: 

Welche Kompetenzen hat der 

Lenkungskreis Fläche? 
(Mehrfachnennungen) 
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Frage 13: 

Gibt es ein schriftliches Konzept 

für das Flächenmanagement? 
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Frage 14: 

Gibt es zum Flächenmanage-

ment einen politischen Grund-

satzbeschluss? 



KORIS Forum 2017 in Leipzig 

Frage 15: 

Gibt es ein Flächeninformations- 

und Monitoringsystem in Ihrer 

Stadt? 
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Frage 16: 

Wo ist das Flächeninformations- 

und Monitoringsystem 

organisatorisch angesiedelt? 



Frage 17: 

Welche Aufgaben hat das Monitoring im Flächenmanagement? 
(Mehrfachnennungen; 5 meistgenannte Antworten)  
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Frage 18: 

Gibt es einen Indikatorenkatalog für die Erfassung und Bewertung der 

Flächen? 
 

Ja  10 

Nein  10 

Weiß nicht   3 

Keine Angabe   3 
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Frage 19: 

Wie wurde der Indikatorenkatalog für die 

Erfassung und Bewertung der Flächen 

erarbeitet?  

Frage 20: 

Wurden bei der Erstellung des  

Indikatorenkatalogs externe  

Dritte beteiligt, z.B. IHK,  

Wohnungswirtschaft,  

Stadtgesellschaft?  

Ja 4 Weiß nicht, 

Nein   9 Keine Angabe 13 

Vorgaben durch FM   6 

Vorschlag Statistik   1 

Sonstiges    3 

Keine Angabe    16   



Frage 21: 

Welche Flächendaten und andere Datengrundlagen werden genutzt? 
(Mehrfachnennungen)  
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Weitere 

 Luftbilder (3) 

 Eigene Befliegungen 

 Stadtgrundkarte 

 3D-Stadtmodell 

 Landschaftsplan, 

Grünflächenkataster, 

Altflächenkataster, 

Klimafunktionskarte 

 Daten aus dem stadt-

eigenen Geoinformations-

system GEOLINE 



Frage 22: 

Werden Instrumente genutzt, die einzelne Bundesländer 

zur Verfügung stellen? 
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Frage 23: 

Welche GIS-gestützten 

Verfahren werden beim 

Flächenmonitoring (noch) 

eingesetzt? 
 

 Digitale Stadtgrundkarte 

 Verschneidung von Daten 

 VektorWorks 

 Web-GIS-Verfahren 

 GrundIS, PLARIS 

 Keine (2) 



Frage 24: 

Welches Basis-GIS-System wird eingesetzt? 
 

Arc-GIS (8 x genannt)   MapInfo 

ArcGIS Desktop / Esri Plattform  GeoAS, MapInfo 

ArcGIS, Q-GIS    GeoMedia (Intergraph) 

ArcGIS-System / WebOffice  RIWA GIS 

ArcMap, Smallworld GIS  Geobyte SIAS 

ArcMap     webbasierte Fachschalen 

 

Frage 25: 

Welches Datenbanksystem nutzt das GIS? 
 

Oracle (7 x genannt)   YADE 

Microsoft Access   diverse 

ArcMap     aufgabenbezogen 
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Frage 26: 

Welche Fachschale steht zur Verfügung? 
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Folgende Fachschale steht 

zur Verfügung 

 

 Geodatenauskunft 

 WoFIS, GeFIS 

 IP-Bauleit u.a. 

 SIAS, ArcGIS mit Webgen 

 Topografie, Flächen-

nutzungsplan, Bebau-

ungsplan, Landschaftsplan, 

UmGIS, Infragrün 

 aufgabenbezogen 

 diverse 
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Frage 28: 

Welche Standardberichte werden 

im Rahmen des Monitoring-

systems Fläche erstellt? 
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Frage 29: 

Wer ist Adressat der Berichte? 
(Beide: Mehrfachnennungen) 
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Frage 27: 

Wie ist das Monitoringsystem Fläche mit dem Statistischen 

Informationssystem verbunden? 
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* FIS Broker, Stadtmonitor 

 im Aufbau 
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Vielen Dank 

 

für Ihre Aufmerksamkeit 
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